Presentación

En esta ocasión Versiones tiene el privilegio de editar y publicar un texto inédito del pensador colombiano Fernando González. La Libreta No 10, con la que se abre este número, recoge reflexiones sobre temas tan diversos y fundamentales como la muerte, Dios, el Ser y la vida, revestidos de un carácter tanto filosófico como poético y místico. Para el lector familiarizado con la filosofía serán de especial interés las reflexiones del autor sobre Heidegger y Spinoza a quien frecuentemente cita y del que tenía una considerable cantidad de volúmenes en su biblioteca. Acompañamos la publicación de estos manuscritos con una nota que presenta las ideas del pensador antioqueño a través de una revisión global de sus obras y que pone en evidencia la crítica que Fernando González asumió frente a la sociedad colombiana de de su época, además de la búsqueda que él mismo propone de la interioridad a través viaje sin afanes, sin premura.

La principal característica de la sección de artículos es que los cuatro textos abordan temáticas o autores del siglo XX. Las dos primeras contribuciones son de estudiantes de la Universidad Nacional de Córdoba (Argentina) donde se han mostrado muy entusiastas con nuestra publicación. Esta sección la abre el artículo "Filosofía, psicología y etología cognitiva: algunos comentarios sobre la propuesta dennettiana y algunos aportes naturalistas", en el que la autora retoma las reflexiones de Daniel Dennett sobre la filosofía de la mente y, en especial, sobre la necesidad de separar la psicología personal de la sub-personal para el estudio de la mente de los animales, estudio que hoy se realiza desde áreas tan diferentes como la psicología cognitiva, la etología cognitiva, la neurofisiología, la lingüística y la biología evolutiva entre otras. De ahí que la articulista termine su texto mostrando que la relación entre filosofía y ciencia puede acarrear beneficios para ambas disciplinas en la investigación de la mente animal no-humana. El segundo texto recoge la polémica que sostienen Andy Clark y Daniel Dennett sobre la distinción que hace este último entre creencias y opiniones. Allí el autor reconstruye la crítica de Clark con el fin de argumentar que la distinción de Dennett permite escindir la teoría del contenido mental de la teoría de la conciencia. El siguiente artículo expone algunos aspectos del desarrollo del pensamiento del filósofo-científico polaco L. Fleck y profundiza en la influencia que ejercieron dos disciplinas externas a la filosofía, la medicina y la psicología de la Gestalt,

sobre sus propuestas. Contamos además con un artículo proveniente de una monografía. En éste, el autor expone las líneas de una disciplina fisiognómica, que de mano de los postulados fenomenológicos tradicionales como la pertenencia originaria del yo al mundo, propone el cuerpo como lugar de constitución de la percepción de este último. Es pues una revisión a la posibilidad de un campo propio de una fisiognómica perceptiva que establezca la relación entre el cuerpo y el mundo, con los fundamentos de la fenomenología del cuerpo de M. Merleau–Ponty.

Cierra esta entrega la sección de notas. En "Objetividad y Ética en el Pensamiento de Hilary Putnam", el autor realiza un estudio a lo largo varios pasajes de la obra Putnam presentando los argumentos que brinda el filósofo para comprender la ética como una disciplina con el rango de objetividad de la ciencia en un sentido no-metafísico. Para ello, el autor tendrá que explicar los conceptos de objetividad, verdad conceptual y explicación que propone Putnam. Finalmente, en "La comprensión hermenéutica y el camino de la fenomenología en Ser y Tiempo de M. Heidegger" se presenta una mirada al planteamiento hermenéutico de la obra del pensador alemán M. Heidegger desde la perspectiva de la transformación hermenéutica que experimenta la fenomenología con la concepción del ser humano que el filósofo introduce a lo largo de su obra, y que en Ser y Tiempo llega a su tematización más amplia. Pone pues en cuestión el quehacer hermenéutico como una tarea fenomenológica, esto es, una puesta en evidencia de las estructuras que condicionan la existencia cotidiana del Dasein.

Para terminar, exhortamos a los estudiantes de pregrado interesados en la filosofía a escribir sus textos y ponerlos en consideración de la comunidad académica a través de este medio, contribuyendo así al enriquecimiento de las discusiones filosóficas. Es del caso recordar que una de las actividades principales —si no la principal— del filósofo es expresar por escrito los resultados de sus reflexiones sobre diferentes temas. Bien decía Wittgenstein que "Un filósofo que nunca toma parte de las discusiones es como un boxeador que nunca sube el ring". 1

Agradecemos el gran apoyo que nos brindó el Dr. Carlos Vásquez Tamayo, director del Instituto de Filosofía, y el de las instituciones que pautaron publicitariamente en este número: la Escuela Sindical Antioqueña, Comfama y la Rectoría de la Universidad de Antioquia. Además queremos agradecer a Sergio Restrepo y Gustavo Restrepo, director de la Corporación Otraparte, por su ayuda y disponibilidad en la organización de proyectos como lo fueron el lanzamiento de Versiones No 4 y el ciclo de conferencias "Fernando González o el loco deseo de ser verídico".

Laura Elena Flórez Hincapié Santiago Arango Muñoz